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Relatório	  de	  Atividades	  MAIO	  2012-‐12-‐14	  
	  
	  
	  
	  
	  

Projeto:	  PIBID	  –	  Educação	  Patrimonial	  
Bolsista:	  Carlos	  Otoniel	  Pacheco	  da	  Cunha	  

Coordenadora:	  Juliane	  C.	  P.	  Serres	  
	  
	  
18/04/12	  -‐	  sala	  de	  videoconferência	  -‐	  17h00min	  –	  UNIPAMPA	  (campus	  Jaguarão)	  

 	  Avaliação	  do	  PIBID;	  
 	  Apresentação	  das	  atividades	  desenvolvidas,	  até	  então,	  pelos	  bolsistas;	  
 	  Primeiras	  informações	  sobre	  o	  2º	  Seminário	  Itinerante	  Redes	  PIBID:	  O	  PIBID	  
e	  a	  Pesquisa	  em	  educação	  (a	  ser	  realizado	  na	  UNIPAMPA	  –	  Campus	  Jaguarão,	  
nos	  dias	  25	  e	  26	  de	  maio).	  

	  
02/05/12	  -‐	  sala	  do	  PIBID	  –	  17h00min	  –	  UNIPAMPA	  (campus	  Jaguarão)	  

 	  Apresentação	  do	  cronograma	  de	  trabalho	  e	  metas	  para	  2012/2013;	  
 	  Organização	  do	  IntraPIBID	  (divisão	  das	  tarefas).	  

	  
09/05/12	  -‐	  IEEES	  (Instituto	  Estadual	  de	  Educação	  Espírito	  Santo)	  -‐	  19h00min	  

 	  Aplicação	  de	  questionário	  nas	  turmas	  noturnas	  do	  IEEES	  (anexo	  1).	  
	  
16/05/12	  -‐	  sala	  105	  –	  17h00min	  –	  UNIPAMPA	  (campus	  Jaguarão)	  

 	  Organização	  do	  IntraPIBID:	  
• Discussão	  das	  atividades	  que	  serão	  desenvolvidas	  durante	  o	  evento;	  
• Opções	  de	  apresentações	  culturais.	  

	  
 	  Discussão	  das	  atividades	  a	  serem	  desenvolvidas	  após	  o	  IntraPIBID.	  	  

	  
22/05/12	  -‐	  sala	  do	  PIBID	  -‐	  15h00min	  –	  UNIPAMPA	  (campus	  Jaguarão)	  

 	  Organização	  IntraPIBID;	  
 	  Organização	  da	  agenda	  para	  o	  mês	  de	  junho.	  
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24/05/12	  -‐	  sala	  do	  PIBID	  -‐	  15h00min	  –	  UNIPAMPA	  (campus	  Jaguarão)	  
 	  Reunião	  para	  últimos	  ajustes	  antes	  do	  IntraPIBID.	  	  

	  

	  

UNIVERSIDADE	  FEDERAL	  DO	  PAMPA	  –	  Campus	  Jaguarão	  

Relatório	  de	  Atividades	  do	  PIBID	  –	  Abril/Maio	  

Aluno:	  Edson	  Sousa	  Lucas	  de	  Araujo	  

Prof.	  Dra	  Juliane	  Serres	  

	  

As	  primeiras	   reuniões	   serviram	  para	  uma	   inserção	  da	  nova	  coordenadora	   junto	  ao	  

grupo,	  ela	  nos	  colocou	  à	  par	  da	  nova	  perspectiva	  de	  trabalho	  prevista	  para	  o	  novo	  

andar	   do	   projeto.	   Na	   primeira	   reunião	   fizemos	   uma	   avaliação	   do	   andamento	   do	  

projeto	   até	   o	   memento,	   todos	   os	   bolsistas	   falaram	   um	   pouco	   sobre	   suas	  

experiências,	  colocando	  pontos	  negativos	  e	  positivos	  dos	  primeiros	  contatos	  com	  a	  

realidade	   da	   escola.	   Ficamos	   acertados	   ao	   fim	   da	   reunião	   de	   tratarmos	   sobre	   o	  

INTRAPIBID	   na	   próxima	   reunião,	   que	   seria	   no	   dia	   25	   de	   abril,	   porém,	   houve	   uma	  

paralisação	  no	  campus	  e	  a	   reunião	   foi	  adiada	  para	  semana	  posterior,	  no	  dia	  02	  de	  

maio.	  	  

Na	  primeira	  reunião	  de	  maio,	   foi	  explanada	  a	  questão	  dos	  custeios	  para	  viagens,	  a	  

professora	  colocou	  que	  a	  apresentação	  de	  trabalho	  seria	  priorizada	  e	  que	  o	  valor	  das	  

diárias	  seria	  de	  177	  reais,	  que	  seria	  o	  valor	  de	  uma	  diária	   inteira,	  dividida	  por	  dois,	  

com	   o	   intuito	   de	   abrirmos	   mais	   possibilidades	   de	   apresentação.	   Em	   seguida	   foi	  

apresentado	  o	  cronograma	  de	  atividades	  a	  serem	  desenvolvidas	  ao	  longo	  do	  ano	  e	  

no	  INTRAPIBID,	  encontro	  organizado	  pelo	  PIBID	  Educação	  Patrimonial,	  do	  qual	  faço	  

parte,	  em	  parceria	  com	  o	  PIBID	  Educação	  Ambiental.	  

Neste	   encontro,	   foi	   apresentada	   pela	   professora	   Juliane	   a	   proposta	   de	   aplicarmos	  

um	   questionário	   na	   escola,	   com	   o	   intuito	   de	   reconhecermos	   o	   que	   os	   alunos	  

entendem	   por	   patrimônio,	   quais	   são	   os	   mais	   vivos	   em	   sua	   memória,	   etc.	   Esse	  

questionário	   foi	   aplicado	   em	   grupo	   na	   escola	   pelos	   bolsistas,	   ficando	   uma	   parte	  

responsável	   pelo	   turno	  da	  manhã,	  outra	  pelo	  da	  noite.	  Apliquei	   o	  questionário	  no	  

turno	  da	  manhã	  com	  a	  Marcela	  e	  o	  Hemã	  no	  dia	  17	  de	  maio.	  Este	  material	  norteara	  
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os	  nossos	  próximos	  passos	  no	  planejamento	  do	  projeto,	  a	  partir	  dele,	  extrairemos	  os	  

objetos	  de	  pesquisa	  para	  aplicarmos	  nas	  intervenções	  junto	  à	  escola	  futuramente.	  	  

A	  organização	  do	  evento	  INTRAPIBID	  foi	  discutida	  neste	  encontro,	  ficando	  sob	  minha	  

responsabilidade	   a	   confecção	  do	  pôster.	   Escrevi	   e	  montei	   o	   pôster	   sob	  orientação	  

por	  e-‐mail	  da	  professora	  Juliane.	  Nesta	  reunião	  dei	  a	   idéia	  de	  montar	  um	  esquema	  

de	   cores	   para	   a	   separação	   dos	   grupos	   de	   trabalho	   dos	   bolsistas,	   que	   durante	   o	  

encontro	   deveriam	   se	   integrar	   e	   discutir	   as	   vivencias	   experimentadas	   com	   a	  

realização	   do	   projeto	   nos	   diferentes	   campi	   e	   áreas	   do	   conhecimento.	   A	   idéia	   foi	  

incorporada	   a	   organização	   do	   evento,	   então,	   após	   a	   confecção	   dos	   mesmos	   pelo	  

grupo	  de	  bolsistas	  do	  projeto	  que	  participo,	  eu	  os	   separei	  da	  maneira	   como	  havia	  

pensado.	  A	  organização	  dos	  detalhes	  do	  evento	  demandou	  três	  reuniões,	  nas	  quais	  

discutimos	   questões	   praticas	   como	   a	   divisão	   da	   responsabilidade	   pelas	   salas,	  

confecção	  dos	   crachás,	  apresentações	  culturais,	  enfim,	   sobre	  o	  andamento	  pratico	  

do	  evento.	  Fiquei	  responsável	  também	  pela	  organização	  dos	  pôsteres	  com	  a	  Kaiene	  

e	  o	  Hemã.	  	  

Foi	   acertado	   também	   em	   reunião	   a	   divisão	   do	   primeiro	   seminário	   temático	   do	  

grupo,	  nos	  dividimos	  em	  duplas,	  ficando	  cada	  dupla	  responsável	  por	  um	  capitulo	  do	  

livro	   “Uma	   história	   do	   patrimônio	   no	   Ocidente,	   dos	   séculos	   XVIII-‐XXI”.	   Eu	   fiquei	  

responsável,	   juntamente	   com	   a	   Kaiene,	   pelo	   capitulo	   3	   “A	  memória	   inspiradora”.	  

Essa	  atividade	  devera	  ser	  apresentada	  no	  dia	  20	  de	  Junho	  durante	  a	  nossa	  reunião	  

semanal	  que	  ocorre	  toda	  quarta-‐feira.	  	  

	  

	  

	  

Jaguarão,	  maio/2012	  

RELATÓRIO	  Bolsista:	  Eleandro	  Viana	  da	  Rosa	  

Campus:	  Jaguarão	  

Março/2012	  

	  	   Neste	   mês	   a	   coordenação	   do	   grupo	   PIBID	   passou	   da	   Professora	   Ângela	  

Ribeiro	   para	   a	   Professora	   Dra.	   Juliane	   Serres,	   tal	   acontecimento	   se	   deu	   por	  

problemas	  de	  saúde	  da	  antiga	  coordenadora,	  além	  disso,	  o	  suplente	  Carlos	  Pacheco	  

assumiu	  como	  bolsista.	  
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	   Sob	   nova	   coordenação	   o	   grupo	   montou	   um	   novo	   plano	   de	   atividades	  

aproveitando	  e	  valorizando	  os	  conhecimentos	  adquiridos	  com	  a	  experiência	  em	  sala	  

de	  aula.	  A	  nova	  dinâmica	  proposta	  foi	  o	  desenvolvimento	  de	  projetos	  específicos	  de	  

pesquisa	   voltados	   para	   o	   ensino,	   focado	   nos	   bens	   culturais	   da	   cidade	   que	   foram	  

divididos	  em	  “patrimônios	  revelados”	  e	  “patrimônios	  silenciados”.	  

	   Com	  a	  perspectiva	  de	  que	  o	  saber	  é	  adquirido	  em	  locais	  formais	  e	  não	  formas	  

e	  de	  diversas	  formas.	  O	  grupo	  buscou	  saber	  as	  concepções	  sobre	  patrimônio	  que	  os	  

alunos	  do	  Instituto	  Estadual	  de	  Educação	  Espírito	  Santo	  (IEEES)	  tinham	  por	  meio	  da	  

aplicação	   de	   questionários.	   Desta	   forma	   pretende-‐se	   desmistificar	   e	   ampliar	   as	  

noções	  sobre	  o	  tema.	  

ABRIL/2012	  

	  Em	  abril	  foram	  tratados	  alguns	  assuntos	  mais	  urgentes	  como:	  

-‐	  A	  organização	  do	  2°	  Seminário	  Itinerante	  Redes	  –	  PIBID	  que	  ocorreria	  em	  Jaguarão	  

nos	  dias	  25	  e	  26	  de	  maio	  de	  2012.	  

-‐	   A	   formulação	   final	   dos	   questionários,	   que	   posteriormente	   foram	   aplicados	   na	  

escola.	  

-‐	  A	  participação	  no	  evento	  da	  Associação	  Nacional	  de	  História	  –	  Sessão	  Rio	  Grande	  

do	  Sul	  (AMPUH	  –	  RS),	  que	  se	  realizará	  na	  cidade	  de	  Rio	  Grande	  entre	  os	  dias	  23	  a	  27	  

de	  junho	  de	  2012	  nas	  dependências	  da	  Universidade	  Federal	  do	  Rio	  Grande	  (FURG)	  

com	  o	  tema	  HISTÓRIA/MEMÓRIA/PATRIMÔNIO.	  	  	  

-‐	   Apresentação	   dos	   valores	   das	   verbas	   de	   custeio	   para	   viagens,	   alimentação,	  

alojamento,	  entre	  outros.	  

Maio/2012	  

-‐	  Os	  membros	  do	  grupo	  foram	  divididos	  em	  duplas,	  as	  quais	  receberam	  um	  

polígrafo	   para	   lerem,	   fazerem	   resumos	   e	   apresentarem	   no	   mês	   seguinte	   para	   o	  

grande	  grupo.	  
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-‐	  Aplicação	  dos	  questionários	  no	  IEEES.	  

-‐Apresentação	  de	  cronograma	  final	  de	  atividades	  para	  o	  ano	  com	  palestras	  de	  

docentes	  sobre	  o	  ensino	  nos	  aspectos	  didático/pedagógicos	  e	  patrimoniais,	  textos	  e	  

relatórios	  quinzenais	  das	  atividades	  de	  pesquisa	  e	  ensino	  

-‐Assuntos	  relacionados	  à	  organização	  do	  Intrapibid.	  

-‐Ficou	   tratado	   também	  que	   além	   dos	   textos	   apresentados	   pela	   professora;	  

em	   cada	   encontro	   um	   dos	   bolsistas	   ID	   traria	   um	   texto	   diferenciado	   com	   para	  

apresentação	   ao	   grupo.	   Esta	   atividade	   traz	   um	   gosto	   pela	   pesquisa	   além	   de	  

independência	  para	  busca	  de	  fontes.	  

No	   dia	   25	   e	   26	   e	   de	   maio	   de	   2012	   especificamente,	   realizou-‐se	   no	   nosso	  

campus	   o	   II	   Seminário	   Itinerante	   Redes-‐	   PIBID.	   Na	   ocasião	   estiveram	   presentes	   o	  

coordenador	   institucional	   do	   projeto	   Márcio	   Rodrigues,	   os	   coordenadores,	  

supervisores	  e	  bolsistas	  dos	  respectivos	  projetos.	  

Na	   tarde	   do	   dia	   25/05	   os	   bolsistas	   foram	   recepcionados	   e	   houve	   uma	  

dinâmica	   em	   grupo	   para	   o	   reconhecimento	   de	   todo.	   Em	   seguida	   após	   o	   intervalo	  

para	   café	   os	   bolsistas	   divididos	   em	   8	   grupos	   receberam	   quatro	   temas	   para	  

debaterem,	  o	  mesmo	  se	  deu	  com	  o	  grupo	  de	  coordenadores	  e	  supervisores.	  	  

No	   dia	   seguinte	   26/05	   os	   grupos	   apresentaram	   os	   temas	   debatidos	   e	   suas	  

considerações.	  

Breves	  Considerações	  de	  cada	  grupo:	  

1°	  GT	  (Azul)	  

	  -‐	  A	  contextualização	  deve	  ser	  levada	  em	  conta	  no	  momento	  do	  ensino	  

-‐	  Afinal	  de	  conta;	  devemos	  ser	  professores,	  ou	  educadores?	  

2°	  GT	  (Rosa)	  
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-‐	   A	   simples	   presença	   em	   sala	   de	   aula	   já	   é	   uma	   intervenção,	   porque	  

professores	  e	  alunos	  modificam	  suas	  maneiras	  de	  agir.	  

-‐	   Vivenciar	   é	   a	   única	   forma	  de	  nos	   interarmos	  da	   realidade.	   É	   fundamental	  

criar	  laços	  humanos,	  mesmo	  porque	  a	  prática	  não	  se	  dá	  isoladamente.	  

Consideram	   que	   o	   PIBID	   auxilia	   o	   bolsista	   na	   ampliação	   da	   visão	   do	   papel	  

como	   professor,	   modifica	   positivamente	   o	   rendimento	   acadêmico,	   ocorre	   maior	  

interação	  entre	  os	  professores	  e	  os	  discentes,	  possibilita	  a	  interação	  da	  teoria	  com	  a	  

prática	  e	  a	  familiarização	  com	  o	  ambiente	  escolar.	  

3°	  GT	  (Azul	  Claro)	  

-‐	  O	  PIBID	  proporciona	  maior	  interação	  coma	  realidade	  docente	  

-‐	  Estimula	  a	  criatividade	  do	  discente	  

4°	  GT	  (Verde)	  

-‐	  O	  PIBID	  possibilita	  uma	  análise	  consciente	  da	  escolha	  profissional.	  O	  grupo	  

dividiu	  as	  considerações	  em	  pontos	  positivos	  e	  pontos	  negativos:	  

Negativos:	  

-‐	  Falta	  de	  recursos	  na	  escola	  e	  resistência	  por	  parte	  da	  mesma.	  

-‐	  A	  realidade	  do	  aluno	  também	  deve	  ser	  tomada	  em	  consideração,	  pois	  gera	  

estresse	  na	  atividade	  docente.	  

Positivos:	  

-‐	   A	   teoria	   é	   construída	   na	   experiência	   que	   já	   é	   gerada	   no	   projeto,	   neste	  

processo	  cada	  um	  produz	  seu	  próprio	  método.	  

5°	  GT	  (Laranja)	  
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Como	   a	   aprendizagem	   que	   o	   PIBID	   proporciona,	   contribui	   na	   formação	  

docente?	  

O	  grupo	  apontou	  que	  a	  aprendizagem	  escolar,	  a	  formação	  acadêmica	  com	  a	  

participação	   de	   eventos	   transformam	   os	   bolsistas	   em	   professores.	   Além	   disso,	   a	  

prática	   faz	   o	   diferencial	   que	   chama	   a	   atenção	   para	   o	   questionamento:	   Porque	  

ensinar?	  E	  mais	  ainda	  como	  ensinar?	  

6°	  GT	  (Verde	  Claro)	  

Os	   componentes	   do	   grupo	   conversaram	   sobre	   as	   experiências	   em	   sala	   de	  

aula	   e	   as	   expectativas.	   Apresentaram	   outra	   interface	   do	   professor,	   que	   é	   visto	  

muitas	  vezes	  como	  mais	  um	  membro	  da	   família	  do	  aluno,	  senão	  a	  própria.	  Propôs	  

que	  ao	  invés	  de	  separar	  os	  projetos,	  devemos	  uni-‐los,	  mas	  como?	  

7°	  GT	  (Roxo)	  

O	  grupo	   relatou	  que	  as	  experiências	  em	  sala	  de	  aula	  podem	  não	   ser	  muito	  

boas,	   dada	   a	   grande	   dificuldade	   que	   muitas	   vezes	   os	   alunos	   apresentam	   e	   a	  

cobrança	   dos	   pais.	   Diante	   disso	   devemos	   refletir	   sobre	   as	   aulas	   ministradas,	  

pensando	   sempre	   na	   realidade	   do	   aluno	   e	   que	   este	   já	   possui	   um	   conhecimento	  

prévio	  que	  deve	  ser	  analisado.	  

8°	  GT	  (Amarelo)	  	  

	  Este	  GT	  constatou	  que	  a	  aprendizagem	  nas	  escolas	  ainda	  permanece	  muito	  

tradicional.	  O	  PIBID	  por	  sua	  vez	  possibilita	  uma	  grande	  gama	  de	  possibilidades	  para	  

suprir	  algumas	  demandas	  defasadas	  da	  educação.	  

As	  discussões	  apontaram	  que	  os	  alunos	  se	  sentem	  estimulados	  quando	  tem	  

alguma	  responsabilidade,	  embora	  a	  tendência	  tenha	  sido	  de	  resistência	  no	  início	  da	  

maioria	  dos	  projetos.	  Ao	  final	  da	  apresentação	  lançou-‐se	  uma	  questão	  interessante:	  

Será	  que	  quando	  o	  PIBID	  sair	  da	  escola	  o	  projeto	  não	  ficará	  engavetado	  e	  será	  que	  os	  

alunos	  estão	  tendo	  um	  real	  aprendizado?	  
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9°	  GT	  (Branco	  –	  Supervisores)	  

Apresentaram	  um	  fluxograma	  das	  idéias	  

Consideraram	   que	   o	   PIBID	   possibilitou	   uma	   maior	   atualização	   tecnológica,	  

novas	  metodologias,	   novos	   aprendizados	   e	  motivações	   renovadas.	   Esta	  motivação	  

gera	  uma	  nova	  visão	  nas	  abordagens	  conceituais,	  reflexões	  interdisciplinares.	  

Os	   desafios	   encontrados	   fazem	   com	   que	   os	   supervisores	   tenham	   mais	  

objetivos	  buscando	  sempre	  algo	  melhor	  na	  troca	  de	  idéias	  e	  experiências.	  Este	  grupo	  

fez	  uma	   referências	  a	  questão	  do	  GT	  8	   invertendo	  a	  questão:	   “Será	  que	  os	  alunos	  

daqui	  a	  dez	  anos	  continuarão	  mantendo	  as	  mesmas	  práticas	  e	  motivações	  iniciais?”	  

10°	  GT	  (Branco	  –	  Supervisores)	  

Os	  supervisores	  deste	  grupo	  perceberam	  em	  suas	  discussões	  que	  os	  bolsistas	  

aprendem	  a	   responsabilidade	  e	  a	   contextualização	  escolar	   com	  maior	  propriedade	  

uma	  vez	  que	  o	  estágio	  muitas	  vezes	  é	   insuficiente.	  Neste	  caminho	  de	  aprendizado	  

que	  se	  dá	  de	  ambos	  os	  lados	  a	  flexibilidade	  foi	  considerada	  fundamental,	  pois	  ambos	  

estão	   aprendendo	   a	   aprender.	   No	   que	   tange	   a	   pesquisa	   os	   bolsistas	   estão	  

gradualmente	  direcionando	  os	  alunos	  para	  este	   campo,	   gerando	  em	  conseqüência	  

uma	  maior	  crítica.	  	  

Uma	  das	  considerações	  finais	  mais	  importantes	  que	  este	  grupo	  fez,	  foi	  que	  a	  

bolsa	   proporciona	   a	   análise	   do	   grau	   de	   conhecimento	   do	   bolsista	   sobre	   os	   temas	  

estudos,	  além	  de	  demonstrar	  que	  a	  universidade	  não	  dá	  uma	  “receita	  pronta”.	  

A	  última	  consideração	   foi	  a	  de	  que	  o	  PIBID	  nunca	  deve	  ser	  visto	  como	  uma	  

válvula	  de	  escape	  para	  a	  escola	  na	  falta	  de	  professores	  entre	  outros.	  

	  

UNIVERSIDADE	  FEDERAL	  DO	  PAMPA	  	  

Acadêmico:	  Hemã	  Thiago	  Santos	  Leite	  

Curso	  de	  Licenciatura	  em	  História.	  
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Programa	  institucional	  de	  bolsa	  de	  iniciação	  à	  docência	  (Pibid)	  

Coordenadora:	  Juliane	  Serres	  	  

Relatório	  Pibid	  História,	  29	  de	  maio	  de	  2012.	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  O	  Pibid	  de	  História	  passou	  por	  um	  processo	  de	  troca	  na	  coordenação,	  entrega	  

de	   atividades	   e	   começo	   de	   um	   novo	   planejamento.	   A	   nova	   coordenadora	   Juliana	  

Serres,	   juntamente	   aos	   bolsistas,	   definiu	   as	   futuras	   atividades,	   agora	   já	   em	  

andamento.	   Aplicamos	   questionários	   no	   Colégio	   IEEES,	   onde	   iniciou	   o	   projeto	   no	  

segundo	   semestre	   de	   2011.	   O	   objetivo	   é	   conseguir	   uma	   relação,	   opinada	   pela	  

comunidade	   local,	   dos	   considerados	   patrimônios	   da	   cidade;	   alem	   de	   apontarmos,	  

posteriormente,	   os	   patrimônios	   silenciados.	   Nas	   próximas	   semanas	   organizaremos	  

as	   informações,	  para	  definir	  a	  pesquisa	  e	  catalogação	  dos	  bens	  citados.	  As	   leituras	  

foram	   definidas,	   uma	   pela	   professora	   e	   outra	   pelos	   bolsistas,	   para	   em	   seguida	  

acontecer	  à	  apresentação	  dos	  temas	  aos	  demais	  colegas.	  	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  O	   II	   Intrapibid	   contribuiu	   para	   o	   conhecimento	   dos	   demais	   projetos,	   das	  

dificuldades,	   realizou	   dinâmicas,	   socializou,	   e	   discutiu	   temas	   relativos	   à	   educação.	  

Apresentamos	   nossas	   discussões	   em	   grupos	   diversos,	   com	   bolsistas	   de	   áreas	  

distintas,	   e	   o	   próximo	   objetivo	   é	   organizar	   uma	   revista	   com	   os	   projetos	  

desenvolvidos	  até	  o	  momento.	  Na	  dinâmica	  explanei	  os	  temas	  no	  quadro,	  segundo	  

as	   dificuldades	   comuns	   e	   de	   cada	   área	   -‐Ciências	   Exatas,	   Ciências	   da	   Natureza,	  

Educação	   Física,	   Física,	   História,	   Letras,	   Matemática	   e	   Pedagogia-‐	   discutidas	   e	  

elencadas	   por	   importância.	   O	   grupo	   se	   mostrou	   dinâmico,	   interessado	   e	  

participativo.	  O	  evento	  foi	  organizado	  pelo	  Pibid	  História	  junto	  ao	  Pibid	  pedagogia,	  o	  

que	  acontece	  constantemente	  em	  varias	  atividades.	  	  	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  Concluo	   que	   desde	   abril	   o	   projeto	   está	   trabalhando	   na	   construção	   teórica,	  

realizou	  questionários,	  pesquisou	  os	  bens	  da	  cidade,	  organizou	  o	  evento	  II	  Intrapibid	  

e	   pretendemos	   no	   segundo	   semestre	   de	   2012;	   voltarmos	   à	   sala	   de	   aula	   e	  

desenvolver	   os	   conhecimentos	   obtidos	   nos	   projetos,	   nas	   leituras	   teóricas,	   nos	  

seminários,	  palestras	  e	  mini-‐cursos.	  

	  

Relatório	  referente	  as	  atividades	  realizadas	  no	  mês	  de	  abril	  de	  2012	  no	  Programa	  
Institucional	  de	  Bolsas	  de	  Iniciação	  a	  Docência	  (PIBID).	  

Bolsista:	  Kaiene	  de	  Carvalho	  Pereira	  
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2	  de	  maio	  de	  2012	  –	  Reunião	  PIBID	  na	  Unipampa.	  

	   Nessa	   reunião	   foi	   apresentado	   o	   cronograma	   de	   atividades	   referentes	   ao	  

primeiro	  semestre	  do	  ano	  de	  2012.	  Dentre	  elas,	  a	  proposição	  do	  questionário	  para	  

os	  alunos	  do	  ensino	  médio	  do	  Instituto	  de	  Educação	  Espírito	  Santo,	  com	  o	  intuito	  de	  

identificar	   os	   bens	   revelados	   e	   silenciados	   por	   esses	   alunos	   e	   a	   partir	   daí	   cada	  

bolsista	  desenvolverá	  um	  projeto	  de	  pesquisa	  em	  cima	  de	  um	  bem.	  

	   Também	   foi	   apresentada	   a	   data	   do	   Intrapibid,	   divididos	   os	   seminários	  

mensais	   e	   estabelecido	   a	   divisão	   dos	   trabalhos	   para	   o	   evento	   da	   ANPUH/RS	   que	  

ocorrerá	  em	  Rio	  Grande.	  

6	  de	  maio	  de	  2012	  –	  Eu	  e	  o	  Edson	  escrevemos	  o	  resumo	  para	  a	  ANPUH/RS	  

7	  de	  maio	  de	  2012	  –	  Eu	  e	  o	  Edson	  corrigimos	  o	  resumo	  conforme	  a	  orientação	  da	  

coordenadora.	  

16	  de	  maio	  de	  2012	  –	  Reunião	  do	  PIBID	  na	  Unipampa.	  

Foram	   tratados	   assuntos	   referentes	   ao	   IntraPibid,	   análise	   do	   cronograma	  

enviado	  pela	  organização	  do	  evento,	  adaptações	  e	  sugestões	  feitas	  pelos	  bolsistas.	  	  

Foram	   montados	   os	   crachás	   e	   divididos	   por	   sub-‐projetos	   conforme	   o	  

esquema	  de	  cores	  estabelecido	  pela	  organização.	  

Foi	  remarcada	  a	  data	  para	  a	  aplicação	  dos	  questionários	  na	  escola,	  devido	  a	  

uma	  confusão	  de	  datas	  feita	  pelos	  bolsistas.	  Onde	  ficou	  estabelecido	  que	  no	  dia	  17	  

de	   maio	   as	   8:00	   hrs	   da	   manhã,	   eu,	   Edson,	   Hemã	   e	   Marcela	   aplicaríamos	   os	  

questionários	  nas	  turmas	  que	  faltaram.	  

Na	  reunião	  a	  coordenadora	  pediu	  a	  entrega	  de	  relatórios	  quinzenais.	  

17	  de	  maio	  de	  2012	  –	  Aplicação	  dos	  questionários	  na	  escola.	  

	   Não	   pude	   comparecer	   devido	   a	   uma	   suspeita	   de	   apêndice	   e	   a	   orientação	  

médica	  para	  fazer	  repouso.	  Tive	  contato	  com	  os	  questionários	  logo	  após	  a	  aplicação	  

e	  pude	  fazer	  uma	  leitura	  e	  discutir	  alguns	  pontos	  com	  o	  bolsista	  Edson.	  

22	  de	  maio	  de	  2012	  –	  Reunião	  do	  PIBID	  na	  Unipampa.	  

	   Essa	  reunião,	  excepcionalmente,	  começou	  as	  15:00	  hrs.	  	  

	   A	  coordenadora	  distribui	  a	  organização	  das	  salas,	  onde	  eu	  fiquei	  com	  a	  sala	  

306,	  responsável	  pelo	  grupo	  de	  trabalho	  (GT)	  4	  da	  cor	  verde	  escuro,	  na	  sexta	  feira	  

dia	  25	  de	  maio.	  
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	   Os	  bolsistas	  montaram	  as	  pastas,	  colaram	  as	  etiquetas	  nelas,	  dividiram	  elas	  

conforme	   as	   cores	   e	   sub-‐projetos,	   imprimiram	   e	   recortaram	   os	   cartõezinhos	   dos	  

‘mimos’	  que	  seriam	  entregues	  nos	  hotéis	  dando	  as	  boas-‐vindas	  para	  os	  bolsistas	  que	  

chegariam	  a	  cidade.	  	  

	  

24	  de	  maio	  de	  2012	  –	  Reunião	  do	  PIBID	  na	  Unipampa.	  

	   Foram	  acertados	  os	  últimos	  detalhes	  do	  IntraPibid	  e	  montadas	  as	  pastas	  que	  

estavam	  faltando.	  Também	  foi	  marcada	  a	  data	  pra	  entrega	  do	  relatório.	  

	   Foi	  marcado	   as	   datas	   das	   próximas	   reuniões	   e	   acertado	   o	   recesso	   de	   uma	  

semana	  das	  atividades	  em	  grupo.	  

25	  de	  maio	  de	  2012-‐	  Intrapibid.	  

26	  de	  maio	  de	  2012	  –	  Intrapibid.	  

	   O	   Intrapibid	   como	   um	   todo,	   foi	   um	   evento	   muito	   bem	   organizado,	   gerou	  

ótimas	  discussões	  e	  acima	  de	  tudo	  a	  integração	  entre	  esses	  colegas,	  que	  mesmo	  com	  

grandes	   distâncias	   dividem	   as	   mesmas	   e	   experiências.	   Com	   certeza	   as	   relações	  

criadas	   aí	   vão	   continuar.	   Foi	   muito	   prazeroso	   participar,	   organizar	   e	   viver	   este	  

evento.	  

	  

UNIVERSIDADE	  FEDERAL	  DO	  PAMPA	  
PIBID	  HISTÓRIA-‐	  EDUCAÇÃO	  PATRIMONIAL	  
COORDENADORA	  JULIANE	  SERRES	  
BOLSISTA	  KÊNYA	  JESSYCA	  MARTINS	  DE	  PAIVA	  
	  
Relatório	  MAIO/2012	  

	  

Neste	   mês,	   nas	   reuniões	   semanais	   que	   ocorrem	   todas	   as	   quartas-‐feiras,	   o	   grupo	  

PIBID	  História	  discutiu	  sobre	  a	  maneira	  que	   irá	   trabalhar	  no	  decorrer	  do	  semestre.	  

Focaremos	  nossas	  pesquisas	  no	  patrimônio	  material	  da	   cidade,	   cada	  um	  escolherá	  

um	  bem	  e	  estudará	  ele,	  após	  isso	  faremos	  apresentação	  para	  nosso	  grupo	  e	  depois	  

iniciaremos	  o	  trabalho	  com	  os	  alunos	  da	  escola	  Espírito	  Santo.	  

Além	  disso,	  aplicamos	  questionários	  nas	  turmas	  de	  Ensino	  Médio	  e	  EJA	  da	  escola	  que	  

trabalhamos,	   com	   perguntas	   referentes	   ao	   patrimônio	   de	   Jaguarão.	   Esses	  

questionários	   foram	  elaborados	   com	  o	   intuito	  de	  perceber	  o	   conhecimento	  prévio	  
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dos	  alunos,	  para	  que	  depois	  possamos	  fazer	  um	  planejamento	  levando	  em	  conta	  as	  

respostas.	  

Realizamos	  a	  inscrição	  de	  trabalhos	  para	  o	  evento	  XI	  Encontro	  Estadual	  de	  História	  -‐	  

ANPUH-‐RS,	  que	  será	  dia	  23	  até	  27	  de	  julho	  de	  2012	  na	  Universidade	  Federal	  do	  Rio	  

Grande	  –	  FURG.	  Dividimos-‐nos	  em	  três	  grupos	  para	  enviar	  o	  resumo,	  um	  ficou	  com	  o	  

tema	  Institucional,	  outro	  com	  a	  experiência	  da	   iniciação	  à	  Docência	  e	  o	  meu	  grupo	  

escreveu	  sobre	  a	  Contação	  de	  histórias	  na	  Feira	  Binacional	  do	  Livro	  de	  2011.	  

O	  grupo	  durante	  o	  mês	  envolveu-‐se	  na	  organização	  do	  	  II	  Seminário	  Itinerante	  Redes-‐	  

PIBID:	  O	  PIBID	  e	  a	  Pesquisa	  em	  Educação	  que	  ocorreu	  em	  Jaguarão,	  nos	  dias	  25	  e	  26.	  

Foram	   divididas	   as	   tarefas	   de	   acordo	   com	   as	   particularidades	   de	   cada	   bolsista,	   o	  

professor	  José	  Carlos	  Machado	  (Maninho)	  e	  eu	  ficamos	  com	  a	  função	  de	  apresentar	  

o	   espaço	   cultural,	   alguns	   bolsistas	   ficaram	   na	   recepção,	   outros	   na	   exposição	   dos	  

banners	  e	  cada	  um	  de	  nós	  ficou	  com	  responsável	  pela	  sala	  onde	  cada	  Gt	  realizou	  as	  

discussões.	  

	  
	  

	  

Universidade	  Federal	  do	  Pampa	  

Bolsista:	  Marcela	  de	  Liz	  

Coordenadora:	  Juliane	  Serres	  

Relatório	  de	  atividades:	  PIBID-‐	  Educação	  Patrimonial	  

	  

No	  mês	   de	   Abril	   foram	   realizadas	   reuniões	   com	   a	   nova	   coordenadora	   do	   projeto	  

para	  que	  lhe	  fosse	  apresentada	  todas	  as	  atividades	  realizadas	  anteriormente,	  e	  para	  

que	  fossem	  feitas	  avaliações	  do	  andamento	  do	  projeto.	  

Na	  reunião	  do	  dia	  02/05/2012,	  fora	  apresentado	  o	  calendário	  de	  atividades	  do	  PIBID	  

sendo	   planejado	   também	   o	   INTRAPIBID(	   encontro	   entre	   todos	   os	   bolsistas	   da	  

Unipampa	   pertencentes	   a	   essa	   modalidade	   de	   projeto)	   que	   seria	   realizado	   no	  

campus	   de	   Jaguarão.	   Os	   dez	   bolsistas	   de	   Educação	   patrimonial	   foram	   divididos	   e	  

ficaram	   responsáveis	   pela	   organização	   do	   evento	   que	   ocorreria	   nos	   dias	   25	   e	  
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26/05/2012,	  no	  meu	  caso,	  fiquei	  com	  a	  recepção	  e	  com	  as	  listas	  de	  presença,	  além	  

da	  função	  de	  direcionar	  um	  grupo	  de	  trabalho.	  

Dando	  seqüência	  ao	  nosso	  cronograma,	  fora	  passado	  nas	  turmas	  do	  ensino	  Médio	  e	  

fundamental	  da	  Escola	  Estadual	  Instituto	  Espírito	  Santo	  para	  aplicar	  um	  questionário	  

que	  nos	  permitiria	  conhecer	  o	  que	  estes	  alunos	  consideram	  patrimônio,	  e	  o	  que	  mais	  

os	  agrada	  em	  sua	  cidade.	  

Nos	  demais	  encontros	  que	  se	  seguiram,	  continuamos	  a	  confeccionar	  crachás,	  pastas,	  

e	  materiais	  que	  seriam	  entregues	  aos	  participantes	  do	  INTRAPIBID.	  Foram	  também,	  

divididos	  os	  grupos	  dos	  seminários	  que	  deveremos	  apresentar	  para	  os	  colegas	  no	  dia	  

20/06/2012.Foi	   combinado	   que	   nas	   reuniões	   semanais	   cada	   bolsista	   deverá	  

apresentar	   um	   texto	   de	   sua	   escolha,	   e	   que	   deverão	   ser	   entregues	   relatórios	  

quinzenais	  a	  cerca	  das	  atividades.	  

O	  evento	  (	  INTRAPIBID-‐25	  e	  26/05)correu	  de	  forma	  tranqüila	  e	  já	  planejada,	  todos	  os	  

bolsistas	  estiveram	  presentes	  e	  deram	  a	  sua	  contribuição	  para	  que	  tudo	  desse	  certo.	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

RELATÓRIO	  	  DO	  PIBID	  	  

Suellen	  Dias	  Tourança	  Ribeiro	  

	  

I-‐APRESENTAÇÃO	  

	   O	  presente	  relatório	  tem	  por	  finalidade	  registrar	  a	  trajetória,	  bem	  como,	  as	  

atividades	  desenvolvidas	  com	  o	  PIBID	  (Programa	  Institucional	  de	  Bolsa	  de	  Iniciação	  a	  

Docência),	  de	  Abril	  a	  Maio	  de	  2012.	  	  

	  

II-‐	   ATIVIDADES	   DESENVOLVIDAS	   E	   RESULTADOS	   ALCANÇADOS	   ATÉ	   O	   DIA	  

26/05/2012.	  

	   Num	   primeiro	   momento	   gostaria	   de	   registrar	   a	   troca	   da	   coordenação	   do	  

PIBID	  (História	  –	  Educação	  Patrimonial	  -‐),	  que	  tinha	  como	  coordenadora	  a	  professora	  
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Ângela	  Ribeiro	  e,	  por	  motivo	  de	  afastamento	  da	  Instituição	  (UNIPAMPA),	  ocasionou	  

há	  sua	  substituição	  pela	  professora	  Juliane	  Serres.	  Gostaria	  também	  de	  ressaltar	  que	  

o	  PIBID	  ficou	  duas	  vezes	  de	  “cara	  nova”.	  Além	  da	  professora	  Juliane	  na	  coordenação	  

do	  grupo,	   tivemos	  o	  prazer	  da	  entrada	  do	   colega	  Carlos	  Otoniel	   (1º	   suplente)	  que	  

substitui	  um	  bolsista	  que	  integrava	  o	  gurpo.	  

	   A	  reunião	  “oficial”	  com	  a	  nova	  coordenadora	  foi	  no	  dia	  18	  de	  abril	  de	  2012,	  

antes	   desta	   data	   houve	   algumas	   reuniões	   de	   esclarecimento,	   a	   respeito	   da	   nova	  

coordenação	  em	  que	  a	  professora	   Juliane	  se	   fez	  presente.	  Nesta	  primeira	   reunião,	  

foi	   realizada	   uma	   sondagem	   com	   o	   grupo	   (bolsistas)	   pela	   coordenadora	   para	  

avaliarmos	  o	  que	  deu	   certo	   e	  o	  que	  precisa	  melhor.	   Cada	  bolsista	   elencou	  pontos	  

positivos	   e	   negativos,	   foi	   uma	   espécie	   de	   avaliação	   de	   nossas	   atividades.	   A	  

professora	   Juliane,	   juntamente	   com	   os	   supervisores	   já	   nos	   deixaram	   cientes	   que	  

seríamos	  os	  responsáveis	  pela	  organização	  do	  INTRAPIBID,	  juntamente	  com	  o	  PIBID	  

de	  Pedagogia	  (Educação	  Ambiental).	  

	   Nos	   encontramos	   no	   dia	   02	   de	   maio	   de	   2012	   das	   17hs	   às	   20	   hs,	   nas	  

dependências	  da	  Unipampa	  para	  uma	  reunião	  com	  a	  apresentação	  da	  coordenadora	  

e	  dos	  supervisores	  de	  um	  cronograma	  de	  atividades,	  nos	  foi	  dada	  a	  permissão	  para	  

opinar.	  No	  final	  desta	  reunião	  ficamos	  com	  a	  tarefa	  de	  aplicarmos	  um	  questionário	  

na	  escola,	  para	  posterior	  estudo.	  

	   No	  dia	  07	  de	  maio	  de	  2012,	  o	  supervisor	  Carlos	  Maninho	  propôs	  uma	  nova	  

reunião	  para	  os	  últimos	  acertos,	  antes	  da	  aplicação	  do	  questionário.	  Comparecemos	  

na	   casa	   do	   supervisor	   das	   19hs	   às	   20hs:	   Eleandro,	   Michelle,	   eu	   e	   a	   supervisora	  

Claudia.	   Já	   ficou	   acertado	   na	   reunião	   que	   Eleandro	   e	   eu,	   na	   manhã	   seguinte	  

aplicaríamos	  o	  questionário	  em	  três	  turmas,	  bem	  como,	  o	  dia	  para	  os	  outros	  colegas.	  

	   Aplicamos	  o	  questionário	  no	  Instituto	  Educacional	  Espírito	  Santo,	  Eleandro	  e	  

eu,	  ocorreu	  tudo	  bem.	  Foi-‐nos	  solicitado	  pelos	  supervisores	  que	  estivéssemos	  às	  8hs	  

na	  escola,	  ambos	  (supervisores)	  contribuíram	  para	  o	  êxito	  de	  nossa	  atividade.	  

	   Tivemos	  outros	  encontros	  nos	  dias	  16-‐22-‐24	  de	  maio	  de	  2012,	  na	  Unipampa	  

para	  agilizarmos	  os	  preparativos	  do	  INTRAPIBID.	  

	   No	   dia	   25	   e	   26	   de	   maio	   ficamos	   envolvidos	   no	   INTRAPIBID,	   foi	   bastante	  

proveitoso,	  gratificante,pois,	  todo	  o	  esforço	  valeu	  a	  pena.	  
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Ps:	  Reunião	  com	  o	  colega	  Eleandro	  e	  Hemã	  para	  escrevermos	  o	  texto	  que	  enviamos	  

para	  ANPUH.	  	  

III-‐	  ANÁLISE	  

	   Diante	   dos	   expostos,	   percebe-‐se	   que	   já	   começamos	   a	   todo	   vapor,	   muito	  

serviço,	  muito	  suor,	  mas	  apesar	  disto	  o	  prazer	  de	  trabalho	  cumprido.	  O	  prazer	  que	  

tudo	   ocorreu	   dentro	   do	   previsto	   e	   a	   certeza	   que	   o	   esforço	   de	   cada	   um	   foi	  

fundamental,	  para	  todas	  estas	  atividades.	  

	  

	  

UNIVERSIDADE	  FEDERAL	  DO	  PAMPA	  

PROGRAMA	  DE	  BOLSAS	  DE	  INICIAÇÃO	  À	  DOCÊNCIA	  

CAMPUS	  JAGUARÃO	  

	  

	  

	   Relatório	  mensal-‐	  Maio/	  2012	  

	  

	   PIBID	  Educação	  Patrimonial	  

	  

	   Diversas	   foram	   as	   mudanças	   ocorridas	   na	   estruturação	   do	   nosso	   projeto,	  

desde	   a	   substituição	   da	   coordenação,	   a	   substituição	   de	   um	   bolsista	   até	   um	  

replanejamento	   de	   nossas	   atividades.	   Todas	   essas	   transformações	   geraram	   um	  

espécie	  de	  renovação	  nas	  expectativas	  de	  cada	  um,	  bem	  como	  uma	  maior	  segurança	  

de	  continuar	  as	  pesquisas	  e	  o	  convívio	  na	  escola.	  	  

	   Neste	  primeiro	   semestre	   retornamos	  à	  escola	  para	   aplicar	  um	  questionário	  

aos	   alunos,	   com	   perguntas	   relacionadas	   ao	   patrimônio	   e	   a	   sua	   preservação,	   e	   as	  

noções	  do	  que	  significa	  o	  tombamento.	  Este	  questionário	  servirá	  como	  ferramenta	  

para	  nossa	  atuação	  e	  também	  para	  nortear	  nosso	  embasamento	  teórico.	  

	   O	  mês	   de	  maio	   foi	   de	   intensa	   atividade,	   e	   também	   nos	   deu	   a	   gratificante	  

experiência	   de	   organizar	   um	   evento,	   que	   foi	   o	   II	   Intra-‐Pibid.	   Nos	   dias	   que	  

antecederam	   ao	   evento,	   o	   grupo	   trabalhou	   coeso	   e	   organizado,	   distribuindo	  

atribuições	   e	   fortalecendo	   a	   concepção	   de	   trabalho	   e	   deliberação	   coletiva.	   O	  

encontro	   foi	  muito	   positivo,	   superou	   as	  minhas	   expectativas,	   ao	   contrário	   do	   que	  
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ocorreu	   com	  o	  primeiro	   Intra-‐Pibid,	  que	   foi	  muito	   formal	  e	   institucionalizado.	  Esta	  

edição	   permitiu	   uma	   profunda	   troca	   de	   experiências	   entre	   os	   bolsistas,	   e	   a	  

insegurança	   que	   tínhamos	   em	   relação	   ao	   andamento	   dos	   GT’s,	   foi	   superada	   por	  

discussões	   amplas.	   Foi	   possível	   que	   nós	   conhecêssemos	   a	   realidade	   dos	   outros	  

projetos,	  as	  dificuldades	  que	  enfrentam	  e	  os	  resultados	  que	  estão	  alcançando.	  

	   Para	   o	   próximo	   mês	   o	   foco	   será	   na	   produção	   do	   seminário	   interno,	   e	   a	  

reorganização	   dos	   nossos	   relatórios.	   A	   nossa	   coordenadora,	   Professora	   Juliane,	  

solicitou	  que	   façamos	  uma	   relação	  das	  obras	  que	  vamos	   ler	  e	  apresentar	  entre	  os	  

colegas	   bolsistas.	  Dentro	  da	  minha	   relação	  de	   textos	   selecionados,	   destaco	  o	   livro	  

“Patrimônio	   Histórico	   e	   Cultural”,	   de	   Pedro	   Paulo	   Funari	   e	   Sandra	   Pelegrini,	   e	  

“Cultura,	  um	  conceito	  antropológico”	  de	  Roque	  de	  Barros	  Laraia.	  

	  

	  

THIARA	  GIMENEZ	  OLIVEIRA	  

ACADÊMICA	  DO	  CURSO	  DE	  LICENCIATURA	  EM	  HISTÓRIA	  

BOLSISTA	  ID	  

	   	  

	  

	   	  

	  


